
Íîâàòîð
№ 31 (5388)

1 АВГУСТА
2019 ГОДА

 6+

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГАЗЕТА   ИЗДАЁТСЯ  С  1942  ГОДА  

facebook.com/
vsmpo.avisma

ok.ru/
press.room

vk.com/
press.room

«Работа – это то, что надо. А физкуль-
тура – это то, что душа просит. И это то, 
что даёт отличный душевный заряд и 
море положительной энергии!» – по-
делился Дмитрий, который вместе со 
своими коллегами отвлёкся от работы 
на несколько минут, чтобы пообщаться 
с корреспондентом «Новатора» в ка-
нун Дня железнодорожника.

Бригады службы пути – это те, кто 
всегда на передовой. И в дождь, и в 
снег, и в жару плюс 30, и при минус 30 
путейцы в пути, точнее, на одном из 
участков железнодорожного пути. Их 

задачи – не только постоянная провер-
ка состояния железнодорожного по-
лотна и профилактические ремонты, 
но и дополнительные задачи. Напри-
мер, в нынешнем году службе поруче-
но демонтировать рельсы и шпалы на 
трёх участках – в районе корпуса быв-
шего домостроительного комбината, 
цеха № 41 и цеха № 22/2. Один путь уже 
демонтирован и на его месте началось 
строительство склада титановых отхо-
дов и стружки для цеха № 41.

Но такая работа – это то, что выхо-
дит за рамки будней бригад службы 

пути. Каждодневные задачи – это обе-
спечение стопроцентной надёжности 
40 километров железнодорожных ве-
ток, пролегающих внутри территории 
ВСМПО и между промышленными пло-
щадками предприятия. 

Так, например, летом-2019 нашим пу-
тейцам необходимо подлечить восемь 
стрелочных переводов – заменить бал-
ласт, брус, крестовины и другие части 
стрелочного перевода, заменить шпа-
лы, костыли и подкладки на обозначен-
ных для профилактики участках.

– Нам предстоит до холодов заме-
нить около тысячи шпал. Срок службы 
шпалы зависит и от качества дре-
весины, и от пропитки. Одна может 
10 лет простоять, а другая 
и года не выдерживает. Так 
что шпалы – это то, что 
на повестке дня всегда! – го-
ворит Николай Шильчиков, 
начальник службы пути. 

Да
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Герои стальных дорог
Дмитрий Скореднов из тех редких людей, которые к своей работе отно-

сятся прежде всего не как к источнику дохода (это на втором месте), а как 
к любимому делу, закаляющему дух и тело. Почти четверть века Дмитрий 
Викторович трудится в цехе № 9 ВСМПО монтёром пути. Но такие нагрузки – 
это как раз то, что нравится Дмитрию. Мало того! Отмахав кувалдой смену, 
спешит на стадион или на гору Мельничная. Лёгкая атлетика, коньки, лыжи 
– физоргу цеха № 9 Скореднову трудно выбрать любимый вид спорта.
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Как не бывало...
На прошлой неделе в цехе 

№ 32 ВСМПО завершён де-
монтаж печи плазменно-ду-
гового переплава «Ретек» 
(Retech). Напомним, демон-
тировать конструкцию ра-
ботники цеха № 50 начали 
4 апреля нынешнего года 
после принятия окончатель-
ного решения руководством 
завода о судьбе агрегата.

Почти три с половиной ме-
сяца длился разбор «Ретека». 
Пресс-служба ВСМПО через 
объективы видеокамер, рас-
положенных по периметру 
участка, внимательно следила 
за процессом демонтажа прак-
тически в режиме онлайн. 

Чем вызван такой интерес 
к оборудованию, которое не 

оправдало надежд предпри-
ятия, вложившего в эту печь в 
начале 2000-х десятки миллио-
нов долларов? 

Тем, что, во-первых, это был 
самый большой в мире пла-
вильный агрегат. Во-вторых, 
его монтировали по специ-
альному уникальному проек-
ту, выполненному по заказу 
ВСМПО. И в-третьих, «Ретек» 
преподал очень эффективный 
урок о том, что при реализации 
таких проектов не бывает ме-
лочей ни на стадии формиро-
вания технического задания, 
ни на этапе проектирования. 

– Комплекс печи «Ретек» – до-
статочно сложное сооружение 
и с точки зрения инженерных 
коммуникаций, и с точки зрения 

строительной части метал-
локонструкций. Так как на этой 
площадке в будущем будет 
установлена новая печь, то 
перед нами поставили задачу 
убрать всё лишнее и оставить 
то, что может пригодиться. 

Когда стоит здание или дом 
в виде параллелепипеда, то ка-
жется, ничего сложного – был 
объект, и не стало объекта. А 
когда начинаешь разбирать, 
оказывается, там много стен 
и перегородок внутри. 

Примерно то же самое было 
с «Ретеком». Когда начали де-
монтаж, столкнулись с про-
блемами. Например, с огром-
ным трудом подбирались к 
некоторым узлам с массой 
болтов и гаек. 

«Новатор» уже писал, что 
нам пришлось раскрутить не-
сколько десятков тысяч бол-
тов! Но на прошлой неделе ра-
боты были закончены! Больше 
«Ретека» нет... – подвёл итог 
Алексей Поляков, начальник 
производственного участка 
цеха № 50 (на фото внизу слева).

На финише демонтажа печи 
бригада 50-го демонтировала 
оставшиеся трубопроводы и 
навела чистоту. От плазмен-
но-дуговой печи «Ретек» оста-
лись металлические стойки и 
небольшая площадка-балкон, 
которые планируется исполь-
зовать для установки нового 
плавильного агрегата.

Елена СКУРИХИНА

8 июля после непродолжи-
тельного отпуска в цех № 54 
ВСМПО вернулись предста-
вители фирмы Jobs. Ита-
льянцы приступили к мон-
тажу одного из трёх новых 
фрезерных станков, по мощ-
ности и возможностям меха-
нической обработки штам-
повок не имеющих аналогов.

– Мы сегодня проверяем гео-
метрию станка, впоследствии 
она станет точкой опоры, 
– широко улыбаясь, пояснил 
свои действия Пьерантонио 
Гинасси, который не раз стано-
вился героем публикаций газе-
ты «Новатор». – Сейчас в моём 
родном городе Болонье на севе-

ре Италии жара 40 градусов, а 
здесь, на Урале, прохладнее. На 
прошлой неделе мы застали 
самые горячие дни вашего ны-
нешнего лета. У вас, в Верхней 
Салде, при плюс 30, но с невысо-
кой влажностью, мы чувству-
ем себя гораздо комфортнее! 

Комфортно чувствуют себя 
монтажники Jobs и в рабочей 
атмосфере 54-го цеха. У каждо-
го из четырёх человек бригады 
Пьерантонио своя задача. Пока 
двое колдуют над уже под-
ключённым к станку пультом 
управления, ещё двое помо-
гают монтажникам 50-го цеха 
надёжно закрепить элементы 
станины. Заводчане работают 

не менее азартно, чем энергич-
ные итальянцы. И это понятно. 
Ведь монтируемые агрегаты 
поднимут уровень парка стан-
ков цеха № 54 реально на са-
мую высокую мировую планку. 

– Три станка Jobs TRT-1000, ко-
торые получил цех – это супер-
оборудование! Их особенность – 
умная и поворотливая «голова», 
которая может обрабатывать 
детали в пяти координатах. С 
запуском этих станков мы раз-
грузим чешские агрегаты, об-
рабатывающие мелкогабарит-
ные детали для Airbus в двух и 
трёх координатах, – поделился 
хорошими новостями Сергей Та-
ланцев, начальник цеха № 54. 

Рядом с монтируемым стан-
ком стоят огромные упаковки 
с деталями его брата-близнеца: 
в деревянном коробе находит-
ся защитный кожух и стойка со 
шпиндельной головой – самые 
крупногабаритные элементы 
агрегата весом более 20 тонн. 

Как только первому пя-
тикоординатному Jobs да-
дут зелёный цвет, в 54-м 
распакуют короба и при-
ступят к монтажу следую-
щего мехобрабатывающего 
комплекса. Все три станка пла-
нируют запустить в работу до 
1 октября.

Елена ШАШКОВА

Jobs – всему голова!ПОХОЖЕ 
НА UBM-2

У корпуса 45 начались 
работы по возведению 
нового корпуса для цеха 
№ 22/2 ВСМПО.

Несколько лет назад здесь 
уже пристроили здание для 
новых участков 22-го, но в 
связи с увеличением объё-
мов механически обработан-
ной титановой продукции, 
а точнее, дисков и колец, 
цеху потребовались допол-
нительные площади. В на-
стоящее время подрядчики 
освобождают территорию, 
определяя пятно будущей 
застройки.

До конца 2019-го здесь по-
явится фундамент под основ-
ной каркас и начнётся мон-
таж металлоконструкций. 

– До сентября 2020 года 
необходимо выполнить весь 
комплекс строительно-мон-
тажных работ, в том числе 
и фундаменты под оборудо-
вание, – уточнил Дмитрий 
Ахундов, заместитель на-
чальника отдела по органи-
зации строительства ВСМПО. 
– Автор проекта – челябин-
ская специализированная 
фирма, а монтаж металло-
конструкций поручен швед-
ской фирме Lindab.

Возводимое здание бу-
дет очень похоже на произ-
водственный корпус UBM-2 
в «Титановой долине», но с 
существенной разницей по 
размерам: на ВСМПО выстро-
ят помещение площадью в 
11 тысяч квадратных метров, 
то есть в два раза меньше 
того, что запущено в Особой 
экономической зоне.  

ОТ ТЕОРИИ 
К ПРАКТИКЕ 

Приказом генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина для 14 студен-
тов второго курса базовой 
кафедры «Металлургия 
титана» Верхнесалдинско-
го филиала Уральского фе-
дерального университета 
началась оплачиваемая 
практика в цехах предпри-
ятия.

Работая в течение меся-
ца по графику «пять-два», 
студенты познакомятся с 
кузнечно-штамповочным, 
сортопрокатным, листопро-
катным и плавильным произ-
водством. 

Кураторами практикантов 
назначены главные специ-
алисты ВСМПО, сформиро-
вавшие для студентов инди-
видуальные планы работ по 
изучению конкретных тем, 
которые в теории были осво-
ены студентами во время ву-
зовских лекций и семинаров. 

В начале сентября буду-
щим инженерам предстоит 
выступить публично – на за-
седании аттестационной ко-
миссии с отчётом по резуль-
татам практики. 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

От печали до радости
– Татьяна Валерьевна, на-

звание вашего отдела ото-
бражает направление, в ко-
тором работает вверенный 
Вам коллектив – отдел по 
социальным вопросам. И, 
наверное, только перечис-
ление этих вопросов займёт 
газетную страницу. Но если 
всё-таки как-то расформи-
ровать по группам направ-
ления, которыми занима-
ются сотрудники отдела, то 
какие Вы поставите в при-
оритет? 

– Невозможно выделить 
приоритетные и второсте-
пенные. У сотрудника ВСМПО 
здесь и сейчас складывает-
ся определённая жизненная 
ситуация, а диапазон таких 
ситуаций – это вся жизнь: от 
рождения ребёнка в семье ра-
ботника Корпорации до про-
щания с близким человеком. 
И, отвечая на ваш вопрос, я бы 
разделила нашу работу не по 
значимости, а по так называе-
мому объёму.

И тут номер один – это здо-
ровье. Где можно работникам 
и членам их семей отдохнуть, 
оздоровиться, пройти реаби-
литационное лечение? Наш 
ответ: в базе отдыха «Тирус», 
в Центре восстановительной 
медицины и реабилитации – 
структурном подразделении 
медсанчасти «Тирус», в профи-
лактории «Чайка» города Бе-
резники, в корпоративных дет-
ских лагерях «Тирус», «Олимп», 
«Чайка». 

Планирование расходов, за-
ключение всех необходимых 
договоров, приём заявок на 
все виды путёвок, их оформ-
ление и реализация, организа-
ция заездов в профилакторий 
«Чайка», участие в проведении 
летней оздоровительной кам-
пании... Это лишь небольшая 
часть той работы, которую про-
водит наш отдел. 

В семье прибавление! От-
личная новость. И с этой но-
востью тоже спешат в отдел по 
социальным вопросам, чтобы 
получить государственное по-
собие и материальную помощь 
от Корпорации на рождение 
ребёнка. А если родился тре-
тий, четвёртый, пятый, а у нас 
есть пример – и седьмой ребё-
нок, то мы оформим ежемесяч-
ную выплату от Корпорации 
многодетному родителю на 
каждого ребёнка. 

С печальными событиями, 
как я уже сказала выше, тоже 
приходят в отдел № 37: умер 
кто-то в семье заводчанина, 
сотрудник получил произ-
водственную травму, профес-
сиональное заболевание, по-
страдало жильё от пожара или 
потопа... 

В нашем отделе оформля-
ется материальная помощь, 
возмещение морального вре-
да, беспроцентный денежный 
займ. 

Специалисты отдела № 37 
курируют исполнение догово-
ров с «Изысканным вкусом» и 
предприятием «ВкусоФФ» по 
организации питания и спец-
питания работников. 

В наш отдел нуждающиеся 
в улучшении жилищных усло-
вий приносят соответствую-
щие документы для постанов-
ки их на учёт. После принятия 
решения о выделении жилья 
документы передаются в цех 
№ 60 для заключения догово-
ра найма.

А когда идёт подготовка к 
каким-то массовым меропри-
ятиям для заводчан и жите-
лей Верхней Салды, то отдел 
№ 37 превращается в настоя-
щий штаб: одновременно зво-
нят все телефоны, оперативно 
решаются вопросы, которых 
при организации мероприя-
тий корпоративного и город-
ского уровня обычно бывает 
немало. 

Наши специалисты органи-
зуют взаимодействие со всеми 
структурными подразделения-
ми, участвующими в проведе-
нии мероприятий.

А ещё именно наши специ-
алисты заботятся о том, чтобы 
дети работников ВСМПО не 
остались без новогодних по-
дарков и утренников. 

Конечно, не обходим вни-
манием и представителей 
старшего поколения: бывших 
работников предприятия, со-
стоящих на учёте в Совете ве-
теранов ВСМПО. 

И всё, что я перечислила, 
и много, что осталось, как го-
ворится, на полях интервью, 
является пунктами Коллектив-
ного договора – основного до-
кумента, регламентирующего 
взаимоотношения работодате-

ля и коллектива сотрудников 
предприятия. 

Организация работы по 
формированию этого догово-
ра, подготовка отчётов о его 
выполнении – это тоже обязан-
ность отдела по социальным 
вопросам. Тут мы действуем 
совместно с аналогичным под-
разделением АВИСМА. 

И ещё один большой сег-
мент ответственности отдела 
№ 37 – именно через наш отдел 
по решению генерального ди-
ректора Корпорации Михаила 
Викторовича Воеводина идёт 
оказание благотворительной 
помощи различным организа-
циям. 

– Да, дел много. Как они 
распределяются между со-
трудниками? 

– Каждый из сотрудников 
отдела № 37 обладает уни-
кальными компетенциями и 
практическим опытом. И по 
названиям их должностей по-
нятны их обязанности – специ-
алист по выплатам и льготам, 
специалист по социальным 
программам, специалист по 
общественному питанию, по 
организации оздоровления и 
отдыха и так далее. 

При этом работа в отделе 
построена по принципу взаи-
мозаменяемости. Каждый ра-
ботник отдела знает не только 
свою работу, но и круг обязан-
ностей коллег. 

– Ежегодно сотни детей 
работников Корпорации 
отдыхают в лагерях, распо-
ложенных в Верхней Салде 
и Березниках. Эмоций у де-
тей от этих поездок всегда 
море. А можно ли эти эмоции 
переложить на язык цифр? 

Сколько Корпорации стоит 
детский отдых? 

– Детский отдых – это удо-
вольствие дорогое и в контек-
сте финансирования, и в кон-
тексте трудозатрат на решение 
организационных вопросов и 
проблем. 

Но это те затраты, от кото-
рых в конечном итоге получа-
ешь радость. Это детские эмо-
ции, здоровье, впечатления. 
Дети – это наше будущее. И за-
бота о них – важное направле-
ние деятельности. 

На ВСМПО работают два 
детских лагеря: загородный 
«Тирус» и «Олимп» с дневным 
пребыванием. Также малень-
кие салдинцы могут поехать в 
лагерь «Чайка» в Березниках. 
Ещё дети работников Корпо-
рации ежегодно в период зим-
них и летних каникул отдыхают 
и проходят лечение вместе с 
родителями в профилактории 
«Чайка» по программе «Семей-
ный отдых».

На летний отдых 1 460 де-
тей в текущем году заплани-
ровано 42 миллиона рублей и 
более пяти миллионов рублей 
– на приобретение детских пу-
тёвок в профилакторий «Чай-
ка» по программе «Семейный 
отдых». 

– Это вложения, как Вы 
сказали, в наше будущее. Но 
отдельные и весьма объём-
ные программы Корпорация 
адресует своим бывшим ра-
ботникам. 

– Корпорация реализует ак-
тивную социальную 
политику и в отно-
шении пенсионеров, 
работавших в Корпо-
рации и её дочерних 
предприятиях. 

 4

ПРОФИ 
НА СТАРТЕ

В соответствии с при-
казом генерального 
директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Миха-
ила Воеводина, на пред-
приятии будет проведе-
но более 20 турниров 
молодых работников за 
звание «Лучший по про-
фессии».

В мастерстве посорев-
нуются представители 
основных рабочих спе-
циальностей, таких как 
сварщик, электромонтёр, 
слесарь, машинист кра-
на, станочник, оператор 
станков с ЧПУ, газорез-
чик, обработчик поверх-
ностных пороков метал-
ла, плавильщик. 

На профессиональный 
ринг выйдут и лаборан-
ты, охранники, водители, 
маляры, проектировщи-
ки, конструкторы, сле-
сари КИПиА, инженеры-
электроники. 

Впервые на ВСМПО 
пройдёт конкурс кузнецов 
цеха № 21, а также водите-
лей погрузчиков цеха № 37. 

На конкурс «Лучший 
по профессии» уже заяви-
лось 27 подразделений 
ВСМПО. Причём большая 
часть турниров пройдёт 
на цеховых уровнях с ав-
густа по октябрь. 

Финальные же кон-
курсы корпоративного 
масштаба выявят лучших 
токарей, сварщиков, ма-
шинистов крана и элек-
тромонтёров, маляров 
и водителей. Продлятся 
они до конца ноября.

ПО ОПЫТУ 
КОЛЛЕГ

На прошлой неделе в 
управлении по работе с 
персоналом ВСМПО по-
бывали кадровики из 
АВИСМА.

Целью их поездки стал 
обмен опытом между 
структурными подраз-
делениями двух произ-
водственных площадок в 
сфере управления кадра-
ми. Специалисты ВСМПО 
рассказали коллегам, как 
проходит подбор кадров, 
оценка профессиональ-
ных навыков рабочих и 
инженеров, какие специ-
альности возглавляют топ 
самых востребованных на 
предприятии. Говорили 
о молодёжи и её привле-
чении на ВСМПО, в том 
числе иногородних спе-
циалистов, как поддержи-
вают заводчан, которые 
проходят службу в армии. 

В завершение встре-
чи сотрудники кадровых 
служб ВСМПО и АВИСМА 
проработали общую стра-
тегию по развитию персо-
нала. 

НОВОСТИ

Корпорация ВСМПО-
АВИСМА известна не 
только как производи-
тель качественной ти-
тановой продукции, но 
и как предприятие со-
циальной ответственно-
сти. Социальная поли-
тика компании – это не 
только перечень меро-
приятий, направленных 
на улучшение условий 
труда работников, но и 
реальные программы, 
целью которых явля-
ется поддержка семей 
заводчан в широком 
диапазоне житейских 
проблем. 

Реализация социаль-
ной политики Корпо-
рации – это зона ответ-
ственности отдела № 37. 
Его руководитель Татья-
на КАРАГОДИНА сегод-
ня отвечает на вопросы 
«Новатора». 
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Сегодня на учёте в Совете 
ветеранов ВСМПО состоит 
8 777 человек. Работа с ве-
теранами идёт по принци-
пу «Дойти до каждого». Мы 
стараемся, чтобы бывшие 

работники, уходя на заслуженный от-
дых, по-прежнему оставались в гуще 
производственных и общественных 
событий, чтобы каждый ветеран чув-
ствовал внимание и заботу предпри-
ятия. 

Все пенсионеры, состоящие на учёте 
в Совете ветеранов ВСМПО, получают 
ежемесячную материальную помощь. 
Бывшие работники Корпорации лечат-
ся в медико-санитарной части «Тирус», 
отдыхают по бесплатным путёвкам в 
базе отдыха «Тирус», проходят бесплат-
ные курсы оздоровления в Центре вос-
становительной медицины и реабили-
тации, по льготным ценам приобретают 
абонементы в спортивный комплекс 
«Чайка». 

А какие разнообразные мероприя-
тия организуются для наших пенсио-
неров! Это и экскурсионные поездки 
в интересные места Свердловской об-
ласти, и встречи в киноклубе «Мираж», 
Центре детского творчества, в базах 
отдыха «Турист», «Ломовка». Для на-
ших уважаемых ветеранов проходят 
праздничные концерты к Новому году, 
8 Марта, 9 Мая, ко Дню пожилого чело-
века. 

– Сколько с начала года выпла-
чено пособий по радостным собы-
тиям, а сколько по скорбным по-
водам? Какая ещё материальная 
поддержка оказана работникам 
ВСМПО?

– В связи с рождением ребёнка один 
из родителей имеет право на пособие 
из средств Фонда социального стра-
хования и материальную помощь из 
средств предприятия. 

С начала 2019 года государственное 

пособие по случаю рождения ребён-
ка было выплачено 204 работникам 
ВСМПО, материальная помощь в раз-
мере 15 000 рублей на каждого ребёнка 
была оказана 211 человекам. 

Радует, когда молодые мамы и папы 
приходят в отдел для оформления ма-
териальной помощи в связи с рождени-
ем ребёнка. 

К слову, по Коллективному договору 
предприятие выплачивает материаль-
ную помощь многодетным работникам, 
а также работникам, имеющим ребён-
ка-инвалида, нуждающегося в постоян-
ном уходе и не посещающего детский 
сад или школу по медицинским показа-
ниям. 

В связи со смертью близких род-
ственников помощь в размере 
4 000 рублей получили 69 работников 
предприятия. 

Хочу напомнить, что в случае смер-
ти работника ВСМПО его близкие мо-
гут получить государственное посо-
бие на погребение из средств Фонда 
социального страхования и матери-
альную помощь в размере 10 000 ру-
блей по нашему Коллективному дого-
вору. 

С начала года за такими выплатами к 
нам обратились родственники пятнад-
цати работников предприятия. Эмоцио-
нально оформлять такие выплаты всег-
да очень тяжело, но такова специфика 
работы нашего отдела. 

Хотя, надо сказать, что позитивных 
эмоций нам хватает. Особенно, когда к 
нам приходят молодые родители. 

На социальные выплаты работникам 
ВСМПО с начала текущего года израс-
ходовано более девяти миллионов ру-
блей.

Кстати, государственное пособие и 
материальную помощь, гарантирован-
ную Коллективным договором, сотруд-
ник ВСМПО может оформить и у себя в 
цехе, обратившись к уполномоченному 
по социальным вопросам. 

– Татьяна Валерьевна, расскажите 
подробнее о том, какая ещё роль от-
водится уполномоченным по соци-
альным вопросам в цехе? 

– Уполномоченные – связующее зве-
но между работниками цеха и отделом 
по социальным вопросам ВСМПО. Мы 
осуществляем организационно-мето-
дическое руководство их деятельно-
стью. 

Наши уполномоченные выдают 
каждому работнику ВСМПО для озна-
комления информационный лист «Со-

циальные гарантии. Меры социальной 
поддержки работников и членов их се-
мей» по действующему Коллективному 
договору. 

Они консультируют о порядке пре-
доставления и оформления льгот и вы-
плат, принимают заявки и оформляют 
заявления на реабилитационное ле-
чение в «Чайке», на все виды льготных 
путёвок, выдают непосредственно ра-
ботникам путёвки в детские лагеря, но-
вогодние подарки и пригласительные 
билеты на новогодние мероприятия 
для детей. 

Уполномоченные организуют рабо-
ту цеховых комиссий по социальным 
вопросам, которые занимаются рас-
пределением мест в профилакторий 
«Чайка» при направлении на реабили-
тационное лечение и путёвок в детские 
лагеря. 

Благодаря уполномоченным работ-
ники предприятия имеют возможность 
с гораздо меньшими временными поте-
рями и отвлечениями от работы офор-
мить и получить положенные им по 
Коллективному договору социальные 
выплаты и льготы. 

По итогам 2018 года за ответственное 
отношение к работе уполномоченного 
по социальным вопросам были отмече-
ны Наталья Пряничникова из цеха № 33, 
Светлана Карина из цеха № 4, Екатерина 
Недотко из цеха № 37, Ольга Копылова 
из цеха № 16. 

Итоги работы в 2019 году подводить 
пока рано. Тем не менее, мне хотелось 
бы поблагодарить всех уполномочен-
ных за их активное участие в органи-
зации летней оздоровительной кам-
пании-2019, которая сейчас в самом 
разгаре. 

В заключение хочу выразить надеж-
ду, что и наши помощники – уполно-
моченные по социальным вопросам 
в цехах, и отдел № 37 в дальнейшем 
будут работать так, чтобы работники 
всегда получали от нас квалифициро-
ванный ответ на все их «социальные» 
вопросы.

Интервью вела 
Ольга ПРИЙМАКОВА

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Марина Кибардина, Ольга Ячменёва, 
Наталья Огородова, Светлана Третьякова 

Артём Купреенко, 
Светлана Пластинина

ГАММА-СПЛАВЫ 
ЖАРЫ НЕ БОЯТСЯ 

На прошедшей неделе, 
25 июля, в китайском Дуньхуа-
не завершилась Международ-
ная конференция Gammalloys 
Technology (GAT)-2019, на ко-
торой Корпорацию ВСМПО-
АВИСМА представил инженер по 
электронной микроскопии отде-
ла аналитического обеспечения 
НТЦ Кирилл Русаков. 

29-летний учёный выступил с до-
кладом о гамма-сплаве, получен-
ном методом вакуумно-дугового 
переплава в литом состоянии. 

Гамма-сплавы относят к классу 
жаропрочных, обладающих высо-
ким сопротивлением пластической 
деформации к разрушению при 
действии высоких температур и 
окислительных сред. 

Ещё во второй половине 20 века 
учёными было замечено, что алюми-
ниды титана могут быть полезными 
конструкционными материалами, 
так как обладают малой плотностью, 
высокой жаропрочностью и жаро-
стойкостью, хорошими литейными 
свойствами. Однако реализация 
этой идеи затянулась на несколько 
десятилетий. И лишь с развитием 
титановой промышленности алюми-
нидам стали уделять должное вни-
мание. Алюминиды являются пер-
спективными материалами, которые 
могут заменить существующие жа-
ропрочные сплавы при температу-
рах 600-700 градусов по Цельсию. 

В своём докладе представитель 
Корпорации описал макрострукту-
ры слитка, а также макроструктуры 
и микроструктуры кристаллизации 
гамма-сплава. Для проведения ис-
следований Кириллу Русакову при-
шлось разработать собственную 
программу микрорентгеноспек-
трального анализа. 

15 ЛЕТ ВМЕСТЕ
На следующей неделе пред-

ставители Корпорации ВСМПО-
АВИСМА выполнят приятную мис-
сию: поздравят давнего партнёра 
нашего предприятия с 15-летием. 
«ВолгАэро» – российско-француз-
ское производственное предпри-
ятие, основанное в 2004 году ком-
панией «Сафран Авиационные 
Двигатели» и «ОДК-Сатурн».

«ВолгАэро» работает в рамках 
международной кооперации, изго-
тавливает уникальную продукцию 
высокого качества. Это надёжный 
поставщик деталей и сборочных еди-
ниц для самолётов Boeing и Airbus. 
Коллектив завода, находящегося в 
Рыбинске, выполняет важнейшую 
государственную миссию: обеспечи-
вает серийный выпуск деталей для 
двигателей российских гражданских 
самолётов, в том числе лайнеров 
компании Sukhoi. 

Между Корпорацией ВСМПО-
АВИСМА и «ВолгАэро» сложились 
добрые деловые отношения, осно-
ванные на взаимном уважении и до-
верии. В день рождения из Верхней 
Салды в Рыбинск пришли добрые 
пожелания и уверенность в том, что 
каждый год дальнейшего сотрудни-
чества будет приносить новые по-
беды, и наши совместные проекты 
будут успешными и эффективными. 

НОВОСТИ 

От печали до радости

Материальная помощь в 
размере 15 000 рублей на каж-
дого ребёнка была оказана 
211 человекам

На летний отдых 1 460 де-
тей в текущем году заплани-
ровано 42 миллиона рублей и 
более пяти миллионов рублей 
– на приобретение детских пу-
тёвок в профилакторий «Чай-
ка» по программе «Семейный 
отдых»
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4 АВГУСТА – ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА НА ПОЛИТИЧЕСКОЙ АРЕНЕ

– Плюс летом наши парни 
– косари. Косим мы ежеднев-
но. Площади большие: пока в 
одну сторону идём, с другой 
уже трава поднялась, – про-
должает Николай Шильчи-

ков, приглашая «Новатор» на площадку 
Б, где в эти дни железнодорожники ме-
няют элементы стрелочных переводов. 
Здесь же рабочие цеха № 9 борются с 
кустарником, который активно растёт 
на пути № 1. – Можем всё предприятие 
объехать – наши везде работают. На-
пример, около цеха № 4 приступили к 
ремонту переезда: перешиваем, свер-
лим, стяжку ставим, так как колея 
там шире положенной нормы. Хотим 
сделать его красивым. Работаем со-
вместно с цехом № 19. 

Кроме цеха № 19, есть у путейцев 
ВСМПО и другие партнёры, в том числе 
и сторонние организации. Капиталь-
ный ремонт полотна в нынешнем году 
доверен бригадам компании «Горно-
строительный холдинг». Подрядчик по 
условиям договора должен обновить 
больше километра путей, четыре стре-
лочных перевода на площадке А и за 
её территорией, в частности, у склада 
угля, в районе железнодорожного вок-
зала, на который приходит около сотни 
вагонов ежегодно.

– По программе модернизации у нас 
заменено 20 переводов из 110 имею-
щихся, – уточнил Дмитрий Миловцев, 
начальник цеха № 9. – Нам хватает 
трёх суток, чтобы смонтировать и 
запустить новый перевод. Но его заме-
на сопряжена с полной остановкой же-

лезнодорожного движения по участку. 
Поэтому работы приходится прово-
дить оперативно с привлечением мак-
симального числа рабочих и грузоподъ-
ёмных механизмов.

Обеспечение работоспособности же-
лезнодорожной техники – это приори-
тетная функция цеха. Без этой техники 
ни выгрузить, ни загрузить, ни привезти 
груз, ни увезти с ВСМПО по назначе-
нию. Из хороших новостей этой сферы 
– приобретение нового оборудования: 
совсем скоро в цех № 9 прибудут два 
новых универсальных полувагона про-
изводства «Уралвагонзавода».

В цехе № 9 внимательно следят за 
сроками профилактических ремонтов 
уже поработавшей техники. Так, напри-
мер, в нынешнем году отправили на 
плановый ремонт один из тепловозов. 
На нижнетагильском предприятии 
«Промжелдортрансметаллург» на те-
пловозе отревизируют всё, начиная от 
дизеля и заканчивая ходовой частью, 
чтобы в дальнейшем он мог без про-
блем выходить на пути российских же-
лезных дорог.

Ремонт вагонного парка ВСМПО про-
ходит в Гороблагодатском депо города 
Кушвы. В нынешнем году там будет об-
новлено 12 единиц, в следующем году 
подойдёт срок для 30 вагонов.

В ближайшие дни цех № 9 впервые 
передаст на ремонт самый большой 
железнодорожный кран. 125-тонный 
агрегат, выпущенный в 1981 году, не 
подлежит транспортировке. Специ-
алисты одного из челябинских пред-
приятий, которое в прошлом году под-

новило меньшого железнодорожного 
собрата – 25-тонный грузоподъёмный 
механизм, приедут на ВСМПО для вы-
полнения подрядных работ. Они оценят 
степень усталости металла, заменят ди-
зель-генераторную установку, канаты, 
отремонтируют систему гидравлики 
противовесов и обновят электрообору-
дование гиганта.

Обновление оборудования по своей 
значимости делит в цехе № 9 первен-
ство приоритета с вопросами улучше-
ния условий промышленного быта для 
рабочих. В нынешнем году обновлена 
душевая железнодорожников, сделан 
ремонт в спортзале, заменена кровля 
административно-бытового корпуса, 
впереди – обновление сауны. Причём 
сауна – это не роскошь, а необходи-
мость. Особенно зимой, когда путейцы 
и работники локомотивных бригад по-
сле смены на уральском холоде прихо-
дят в баню, чтобы погреться и восстано-
вить силы.

Удивительно, но в цехе, где зараба-
тывают трудный хлеб, где почти на всех 
участках физически тяжело, нет кон-
фликтов. Коллектив цеха № 9 – один из 
самых дружных на нашем предприятии. 
Один за всех, и все за одного – это о них, 
путейцах, грузчиках, локомотивных 
бригадах и других рабочих подразде-
лениях железнодорожного транспор-
та, которое так же дружно, как трудит-
ся, отметит свой профессиональный 
праздник. С Днём железнодорожника, 
наш девятый, который всегда на ходу!

Елена СКУРИХИНА

Герои стальных дорог

1

СЕМЕРО
НА ОДНОГО 
На очередной этап вышла 

кампания по выбору депутата 
Государственной Думы Россий-
ской Федерации. Завершится 
она 8 сентября, в Единый день 
голосования. «Новатор» под-
робно рассказывал о нюансах 
предстоящих выборов, опу-
бликовав в номере от 18 июля 
интервью с председателем 
Верхнесалдинской территори-
альной избирательной комис-
сии Юрием Поплаухиным («Го-
лоса подсчитает компьютер»). 

Вчера «Новатор» обратился к 
Юрию Аркадьевичу за новостями 
выборного процесса. 

– 26 июля Избирательная ко-
миссия Свердловской области за-
кончила процедуру регистрации 
кандидатов. На сегодня определи-
лись все, кто будет участвовать в 
дополнительных выборах в Госу-
дарственную Думу по Серовскому 
одномандатному избирательному 
округу № 174, куда входит и Верх-
няя Салда. 

Семь политических партий 
выдвинули своих кандидатов на 
один мандат депутата Госдумы. От 
«Российской объединённой де-
мократической партии «Яблоко» 
в борьбу вступила Ирина Скачко-
ва. ЛДПР представляет Евгений 
Чудновец. «Справедливая Россия» 
призывает голосовать за Алексея 
Коровкина. «Коммунистическая 
партия Российской Федерации» 
выдвинула Габбаса Даутова. От 
«Коммунистической партии «Ком-
мунисты России» зарегистриро-
ван Дмитрий Зенов. Кандидат от 
Российской экологической пар-
тии «Зелёные» – Игорь Рузаков. 
Под знаменем Всероссийской по-
литической партии «Единая Рос-
сия» за мандат депутата Госдумы 
будет бороться Антон Шипулин. 

24 июля избирательные комис-
сии начали приём заявлений о го-
лосовании по месту нахождения. 
На сегодняшний день уже шесть 
салдинских избирателей оформи-
ли такое право. 

Напомним, что до 4 сентября 
можно заявить о своём желании 
проголосовать по месту нахож-
дения. Обратиться следует в тер-
риториальную избирательную 
комиссию, МФЦ или оформить 
заявление на сайте Госуслуг, а с 
28 августа – в участковых избира-
тельных комиссиях. 

Это особенно актуально для 
тех, кто 8 сентября, а это раз-
гар осенней огородной страды, 
планирует находиться в близле-
жащих деревнях – Северной, Ни-
китино, посёлке Басьяновский. В 
сентябрьское воскресенье можно 
не торопиться в город, а прого-
лосовать там, где вы будете нахо-
диться. 

Обратите внимание, если у 
вас в Верхней Салде оформлена 
регистрация по месту пребыва-
ния (временная прописка), то вы 
также сможете проголосовать в 
Верхней Салде, но при условии, 
если вы прописались не позд-
нее, чем за три месяца до дня 
голосования – то есть до 7 июня 
2019 года. 
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БЕРЕЖЁНОГО БОГ БЕРЕЖЁТ

Огонь, вода и вызов

30 литров бензино-керосиновой 
смеси, 4 тонны воды из пожарной ав-
тоцистерны израсходовали участни-
ки эстафеты добровольных пожар-
ных дружин, состоявшейся 26 июля 
на стадионе «Старт». Но, пожалуй, 
самой востребованной в тот жаркий 
день, когда за бортом зашкаливало 
за плюс тридцать, стала обычная пи-
тьевая вода. Сотрудники цеха № 51 
ВСМПО каждые двадцать минут ме-
няли бутыль в кулере, установлен-
ном в здании стадиона, к которому 
выстраивалась большая очередь.

Участников соревнований пропуска-
ли к питьевой точке без очереди. Ведь 
им после преодоления этапов в проти-

вопожарных костюмах и средствах ин-
дивидуальной защиты было особенно 
жарко. Но так уж сложилось, что прак-
тически каждый год в день проведения 
эстафеты добровольных пожарных дру-
жин, которую сотрудники предприятия 
«ВСМПО-Противопожарная охрана» 
организуют совместно с цехом № 51, на 
улице всегда пекло. 

Итак, на этапы самых жарких во всех 
смыслах состязаний года вышли 285 со-
трудников предприятия. Огнеборцев 
ВСМПО приветствовал Юрий Семичев, 
директор по техническому обеспече-
нию и ремонтам Корпорации ВСМПО-
АВИСМА:

– В 62-й раз эстафета добровольных 

пожарных дружин собрала самых сме-
лых и ловких сотрудников. В нынешнем 
июле мы отмечаем два события. Во-
первых, женские команды празднуют 
совершеннолетие – 18 лет назад де-
вушки впервые доказали, что наравне 
с мужчинами готовы бороться с от-
крытым огнём. Во-вторых, сегодня ис-
полняется 10 лет, как соревнования 
вернулись на стадион «Старт». Уве-
рен, участникам будет удобнее состя-
заться на ровных дорожках объекта, а 
болельщикам комфортнее наблюдать 
за ними с трибун, – отметил Юрий Ста-
ниславович, объявляя старт первого 
забега.

Круг корпоративного стадиона в от-

личие от спортивной площадки возле 
Верхнесалдинского авиаметаллурги-
ческого колледжа имени Евстигнеева, 
на 100 метров длиннее. Но опытным 
спортсменам ВСМПО пробежать допол-
нительный отрезок не составило боль-
шого труда. Как правило, на этапы, где 
от участников требуются спринтерские 
навыки, выставили самых скоростных 
легкоатлетов. 

Растянуть пожарный рукав, сохра-
нив его герметичность, потушить раз-
горающиеся языки пламени в против-
не, не дать распространиться огню от 
полыхающего манекена, с первого раза 
перепрыгнуть через стену, выстре-
лить струёй воды в мишень – таковы 
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по смартфону «112»

традиционные этапы эстафеты. Но пер-
вым делом участникам нужно было вы-
звать пожарную службу, набрав 01 со 
стационарного телефона... 

О! Этим раритетным дисковым ап-
паратам не один десяток лет. Такие 
сегодня надо ещё поискать, но один 
из музейных экземпляров из года в 
год остаётся неизменным реквизитом 
эстафеты. А ведь выросло уже целое 
поколение, никогда не звонившее по 
такому аппарату, пользуясь практиче-
ски с младенчества мобильными теле-
фонами.

Корреспонденты «Новатора» про-
вели небольшое социологическое ис-
следование среди участников и зри-

телей: знают ли они, как позвонить в 
пожарную службу с сотового. Ответы 
были самыми различными: 01, 102, 
103, 001... Восемь человек из 20 на-
звали правильные номера – 112 и 101! 
К слову, лишь одному из опрошенных 
приходилось в реальной жизни вызы-
вать пожарных. 

Но вернёмся к эстафете. Коммен-
татор соревнований Владимир Богда-
нов, мастер стадиона «Старт», сообщил 
последние новости о вышедших на 
старт огненно-водных этапов, интри-
гуя зрителей: «Кто окажется быстрее 
цеха № 5, победителя пожарной эста-
феты-2018?». 

А никто не опередил добровольных 

пожарных пятого цеха. Огнеборцы ре-
монтно-механического подразделе-
ния ВСМПО сохранили лидерство и на 
эстафете-2019! Мужское серебро у цеха 
№ 51, а бронзу выиграла команда из 
цеха № 12.

Среди женских команд золотыми 
оказались симпатичные пожарные 
цеха № 3. Второе место заняли девчата 
из 23-го цеха. Ну, а медали с бронзовым 
отливом вручены команде 41-го цеха. 
Участники и гости эстафеты разошлись, 
пожелав друг другу, чтобы ни у кого не 
было повода в реальной жизни приме-
нять навыки тушения огня.

Елена ШАШКОВА
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СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

Пенсионная реформа:
полгода передышки или аврала?

Осенью прошлого года все мы уз-
нали об увеличении пенсионного 
возраста. Весть о реализации одного 
из этапов пенсионной реформы мо-
ментально разлетелась по городам и 
весям, вызвав бурю негодования со 
стороны населения. Прошло время, 
и острота восприятия нововведения 
исчезла. Причём часть «пострадав-
ших» изменила мнение о переносе 
границы пенсионного возраста.

Как реформа отразилась на жизни 
салдинцев? Кто попал в разряд пред-
пенсионеров? Сколько наших сограж-
дан ушли на пенсию по-новому? Это и 
многое другое «Новатор» выяснял, по-
бывав в Верхнесалдинском управлении 
Пенсионного фонда.

Казалось бы, полугодовая отсроч-
ка выхода на заслуженный отдых для 
55-летних женщин и 60-летних мужчин 
снимет напряжение трудовых будней 
Пенсионного фонда в нынешнем году. 
Но всё получилось с точностью до нао-
борот. Рабочие дни сотрудников Фонда 
стали похожими на постоянный аврал.

– Дело в том, что для льготных ка-
тегорий граждан – тем, например, кто 
выходит на пенсию по спискам № 1 и 2 
– пенсионный возраст остался без из-
менения. Не произошло изменений и для 
граждан, пожелавших получить накопи-
тельную часть пенсии. Вместе с тем 

добавились новые категории досрочно 
выходящих на пенсию, например, за дли-
тельный стаж работы: 37 лет у женщин 
и 42 года у мужчин. Всё это мы уточня-
ли, формировали сведения, отправляли 
информацию в наш центральный офис. 
Кроме того, нам пришлось обновлять 
базу данных о женщинах, родивших трёх 
или четырёх детей и воспитавших их до 
восьми лет. Сегодня таких 417 человек, и 
они также получили право на досрочную 
пенсию. Раньше аналогичное право было 
только у мам пятерых и более детей.

Одним словом, все новшества пенси-
онной реформы должны были реализо-
ваться в новых списках, новых папках с 
документами, новых информационных 
базах, сбором которых мы занимались 
совместно с работодателями трёх под-
ведомственных нам территорий. На се-
годняшний день с учётом изменений в за-
конодательстве нами назначены пенсии 
90 гражданам, – рассказала Оксана Ко-
марова, начальник Верхнесалдинского 
управления Пенсионного фонда России.

Но сбором огромного объёма сведе-
ний новшества не закончились. С января 
2019 года на Фонд «повесили» работу с 
предпенсионерами. Предпенсионный 
возраст – это пять лет до даты выхода 
на пенсию по старости, в том числе и на 
досрочную. Началась работа с предпен-
сионерами с разъяснений, как можно 

оформить данный статус. И клиентская 
служба управления Пенсионного фонда 
принимала в день десятки салдинцев, 
попавших в эту категорию.

– Можно было обратиться к нам 
или подать документы через личный 
кабинет на сайте Госуслуг или Пенси-
онного фонда. Результат обращения 
– справка, в которой указано, что вам 
присвоен статус предпенсионера. На 
сегодняшний день на трёх наших тер-
риториях проживает около пяти ты-
сяч предпенсионеров.

Безработным предпенсионерам, со-
стоящим на учёте в Центре занятости, 
выплачивается повышенное пособие 
по безработице. Работающие предпен-
сионеры имеют право на два оплачи-
ваемых дня на диспансеризацию. Кроме 
того, предпенсионеры – 55 лет женщины 
и 60 лет мужчины – могут оформить 
льготы по налогам на землю, имуще-
ство, транспорт, – перечислила префе-
ренции Ксения Сухарева, руководитель 
клиентской службы Верхнесалдинского 
управления Пенсионного фонда.

Сотрудники Пенсионного фонда не 
просто выдавали справки, не только 
знакомили предпенсионера с обретён-
ными привилегиями, но и предлагали 
заблаговременно принести документы 
для оформления будущей пенсии. 

Кстати, число обращений через ин-

тернет-ресурсы медленно, но верно 
растёт. К примеру, пенсионное бюро 
ВСМПО передаёт данные трудовых кни-
жек на своих работников – будущих пен-
сионеров только по электронной связи.

– Мы не видим клиентов в лицо. Обща-
емся с ними, если это необходимо, по те-
лефону, например, когда проводим оцен-
ку правильности и полноты сведений в 
трудовой книжке. Зачастую возникают 
спорные ситуации. Тогда делаем запросы 
в различные организации не только на-
шего региона, но даже других стран, в за-
висимости от того, где и когда человек 
работал. Бывает, при оценке записей в 
трудовой книжке обнаруживаем неточ-
ные сведения, требующие дополнитель-
ного подтверждения, вплоть до обра-
щения в суд. Так что, можем и шесть дел 
за день сделать, а случается, и с одним 
делом за полсмены не управишься, – рас-
сказала Виктория Бородина, начальник 
отдела оценки пенсионных прав застра-
хованных лиц Верхнесалдинского управ-
ления Пенсионного фонда.

Одним словом, пенсионная реформа 
– это трудоёмкая работа, которая за-
ставляет сотрудников Фонда задержи-
ваться по вечерам, трудиться порой и 
в выходные дни – сделать всё, чтобы в 
отношении каждого жителя нашего го-
рода вовремя и в полном объёме были 
реализованы пенсионные права.

СКАЖИТЕ, ДОКТОР!АКТУАЛЬНО

Ксения Сухарева, руководитель клиентской службы,
ведёт приём населения по любым вопросам

Оксана Комарова, 
руководитель

Виктория Бородина, начальник отдела оценки пенсионных прав 
застрахованных лиц, помогает решать спорные ситуации

Галина Моршинина, начальник отдела, обучает алгоритму назначения пенсии 
специалистов Марию Калугину и Евгению Хренову

Елена Гильмиярова проводит работу 
по назначению пенсии

Елена СКУРИХИНА
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Материалы и фото предоставлены администрацией городского округа

АКТУАЛЬНО

Реформа – в частный сектор
Реформа по обращению с 

твёрдыми коммунальными 
отходами в Верхней Салде, 
как, впрочем, и во многих 
других городах, столкнулась с 
трудностями. Однако они по-
степенно решаются. Админи-
страция Верхнесалдинского 
городского округа на ежене-
дельных встречах с предста-
вителями регионального 
оператора «Рифей» рассма-
тривает проблемы и решает 
возникающие вопросы, что-
бы улучшить качество услуг 
по вывозу твёрдых комму-
нальных отходов. 

Так, после проведённого 
анализа в «Рифей» подана за-
явка на поставку 110 новых 
контейнеров, 63 из них уже 
предоставлены региональным 
оператором. Это современные 
пластиковые баки с крышкой и 
на колёсах, предназначенные 
для мусоровозов с задней за-
грузкой. В машину их можно 
закатить, а не ссыпать с высоты 
разлетающийся мусор. 

– Сейчас решается вопрос, 
на какие именно площадки по-
ставить новые контейнеры, 
– пояснил Виктор Соловьёв, 
заместитель главы админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа по жилищ-
но-коммунальному хозяйству, 
энергетике и транспорту. – И 
прежде чем устанавливать, 
часть площадок необходимо 
модернизировать, поскольку 
они должны соответство-
вать новым контейнерам. 

Также в ближайших пла-
нах – строительство двадцати 
новых контейнерных площа-
док в частном секторе. Про-
цесс организации новых мест 
накопления ТКО регламен-
тирует Постановление Пра-
вительства Российской Феде-
рации от 31 августа 2018 года 
№ 1039 «Об утверждении Пра-
вил обустройства мест (пло-
щадок) накопления твёрдых 
коммунальных отходов и веде-
ния их реестра». Согласно дей-

ствующему законодательству, 
определять, где именно долж-
ны быть размещены контей-
нерные площадки и сколько 
на них необходимо установить 
контейнеров, уполномочена 
администрация округа.

– Мы определили места так, 
чтобы они не шли вразрез с 
требованиями Роспотребнад-
зора и жителей, – сказал Виктор 
Вениаминович. – Правильно 
обустроенная контейнерная 
площадка обеспечит поддер-
жание порядка на придомовой 
территории. Законом уста-
новлены требования к содер-
жанию таких мест. Свободный 
проезд к бакам для мусоровозов, 
ровная асфальтовая платфор-
ма, ограждение с трёх сторон, 
соблюдение расстояния от жи-
лых домов – не менее 20 метров. 
Помимо места для 
двух контейнеров, 
будет предусмо-
трена площадка 
для крупногабарит-
ного мусора. 

Людмила Георгиевна 
БАЖЕНОВА 

Председатель городско-
го Общества инвалидов с 
1991 года. Внесла большой 
вклад в дело защиты прав и 
интересов инвалидов город-
ского округа, объединила 
сообщество горожан с инва-
лидностью в единую спло-
чённую команду, а это более 
1 500 человек, организовала 
ансамбль и команду КВН, ко-
торые успешно выступают 
в состязаниях, в том числе 
на федеральном уровне. На-
граждена  Почётными грамо-
тами, в том числе правитель-
ства области и Министерства 
здравоохранения РФ.

Выдвинута Обществом ин-
валидов и Управлением со-
циальной политики. 

Алексей Алексеевич 
ЕВСТИГНЕЕВ 

Герой Советского Союза. 
Родился и вырос в Верхней 
Салде. После окончания учи-
лища уехал работать в Ниж-
ний Тагил, откуда в 1942 году, 
в возрасте 23 лет, отправился 
на фронт. За проявленный в 
сражениях героизм и муже-
ство в 1944 году получил зва-
ние Героя посмертно.

Алексею Евстигнееву 
установлен памятник в Верх-
ней Салде, его имя носит 
улица и Верхнесалдинский 
авиаметаллургический кол-
ледж. 

Выдвинут первичной орга-
низацией ветеранов Верхне-
салдинского авиаметаллур-
гического колледжа имени 
Евстигнеева.

Любовь Павловна 
ЗАВОДСКАЯ 

Преподаватель русского 
языка и литературы школы 
деревни Нелоба. Преподава-
тельский стаж – 42 года. 

Звание предлагается при-
своить за успешную педа-
гогическую работу, защиту 
прав детей-сирот, работу с 
ветеранами, воспитание под-
растающего поколения. 

Любовь Павловна – автор 
нескольких книг, обладатель 
большого числа благодар-
ностей и дипломов, побе-
дитель профессионального 
конкурса «Преподаватель 
года». 

Выдвинута Управлением 
образования администрации 
Верхнесалдинского город-
ского округа. 

Олег Степанович 
ЖУРАВЛЁВ 

Краевед, общественный 
деятель, предприниматель. 
Автор большого числа книг. 
В разные годы был редакто-
ром изданий «Салдинский 
рабочий», «Салдинская пано-
рама», «Квант», «Салдинские 
вести».

Действующий член город-
ского Общественного совета. 
Исследователь салдинской 
истории. 

Олег Журавлёв на соб-
ственные средства установил 
в округе несколько памятни-
ков и поклонных крестов в 
память о земляках, написал 
и издал большое количество 
биографий. 

Выдвинут городским Сове-
том ветеранов. 

РЕШАЕМ ВМЕСТЕ

Кандидаты в Почётные граждане
Администрация Верхнесалдинского городского округа 

рассматривает возможность присвоения звания «Почётный 
гражданин Верхнесалдинского городского округа» одному 
из четырёх кандидатов, выдвинутых различными город-
скими организациями. Жители Верхней Салды также могут 

высказать своё мнение за одного из претендентов в срок до 
11 августа. Это можно сделать в опросе на сайте v-salda.ru, в 
группах администрации в социальных сетях, либо вырезать 
бланк из газеты и опустить его в ящик для голосования в зда-
нии администрации. 

Этот бланк вы можете вырезать и поместить в ящик для голосования 
в администрации на улице Энгельса, 46

12

До конца октября такие железные баки будут заменены 
на современные ёмкости европейского стандарта

Корпорация ВСМПО-
АВИСМА профинансиро-
вала поездку  салдинских 
школьников на Всероссий-
ский фестиваль дворового 
спорта, который прошёл   
в Новосибирске в рамках 
проекта  «Детский спорт» 
партии «Единая Россия».

– Когда мы узнали, что ге-
неральный директор Корпо-
рации Михаил Викторович 
Воеводин положительно 
ответил на просьбу мест-
ного отделения «Единой 
России» и выделил средства 
на поездку, очень опера-
тивно собрали команду. И 
несмотря на то, что у нас 
практически не было вре-
мени на тренировки, наши 
мальчишки и девчонки от-
лично выступили, а в не-
которых видах спорта, на-
пример, в баскетболе, под 
орех разделали команды 
городов-миллионников, – 
поделилась  директор Верх-
несалдинской Детско-юно-
шеской спортивной школы 
Янина Алешанова.   

Четвёртый фестиваль 
дворового спорта в ны-
нешнем году  собрал 
более 450 подростков 
из 14 регионов России. 
Команда из Верхней Салды 
представляла всю Сверд-
ловскую область.  

Основное условие уча-
стия в фестивале заключа-
ется в том, что подростки 
не должны быть воспитан-
никами спортивных школ 
или команд олимпийского 
резерва. Это мероприя-
тие только для дворовых 
команд. Салдинцы выпол-
нили это условие и верну-
лись с дебютного участия в 
фестивале, переполненные 
эмоциями радости. 

«Огромное спасибо  
ВСМПО за предоставленную 
нашим детям уникальную 
возможность принять уча-
стие в добром, масштабном 
и очень позитивном меро-
приятии. Им удалось позна-
комиться со множеством 
интересных и известных лю-
дей, в числе которых олим-
пийский чемпион Александр 
Карелин, Ирина Роднина. 

А ещё ребята вернулись 
из Новосибирска с огром-
ным желанием подобный 
фестиваль провести и в на-
шем маленьком городе с 
большими возможностями 
по развитию любительского 
спорта, чтобы на будущий 
год на фестиваль, который 
пройдёт в Москве, отпра-
вились победители муници-
пального этапа», – сказано в 
письме родителей салдин-
ских подростков, вернув-
шихся из Новосибирска.

ИЗ ДВОРА – 
НА ВСЕРОССИЙСКИЙ

ФЕСТИВАЛЬ 
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Чтобы помнили чугунку

Эта страница жизни го-
рода и завода (тогда ещё не 
ВСМПО, а ВСМОЗа) откры-
лась 40 лет назад с гранди-
озной стройки. На террито-
рии площадки Б с нуля был 
возведён цех № 18, ставший 
после настоящим заводом 
– чугунолитейным. Долгое 
время он обеспечивал чу-
гунными отливками для 
двигателя советское автомо-
билестроение, в частности, 
«Москвич-412». Хотя пред-
приятия не существует более 
10 лет, люди до сих пор с но-
стальгией вспоминают свой 
родной «чугун». А воспоми-
нания первопроходца стро-
ительства и становления за-
вода Бориса Постылякова 
легли в основу новой книги.

150 ЭКЗЕМПЛЯРОВ
«Атлантида Чугунолитей-

ная», выпущенная тиражом 
всего в 150 экземпляров, сразу 
разошлась по адресатам – ра-
ботникам ЧЛЗ. «Новаторцы» 
пригласили Бориса Постыля-
кова и его коллегу и соратника 
Владимира Новикова в редак-
цию и поговорили о легендар-
ном заводе. 

– В книге я постарался рас-
сказать о людях, которые уча-
ствовали в грандиозной эпопее 
под названием ЧЛЗ, о тех, кто 
поднимал новое для Салды про-
изводство. В декабре прошлого 
года мы отмечали 40 лет со дня 
ввода в эксплуатацию чугуно-
литейного корпуса цеха № 18. 

Но, к сожалению, для города 
событие прошло незаметно, 
хотя в 70-х это была герои-
ческая стройка, – начал с не-
доумения Борис Постыляков, 

работавший в то время за-
местителем начальника цеха 
№ 18. – Тогда государственная 
политика была направлена на 
наращивание объёмов произ-
водства товаров народного 
потребления. Был взят курс 
на развитие автомобильной 
промышленности. Строи-
тельство ЧЛЗ и задумывалось 
под программу «Москвич-412» 
с объёмом производства 
600 тысяч автомобилей в 
год. Сами машины создавали 
на оборонном предприятии в 
Ижевске, а выпуск двигателей 
поручили Уфимскому моторо-
строительному заводу. 

ГДЕ ЛИТЬ ЧУГУН?
КАК ЛИТЬ ЧУГУН? 

Курировал развитие отрасли 
автомобилестроения Дмитрий 
Устинов, министр обороны 
СССР, поэтому к выполнению 
программы были привлече-
ны предприятия военно-про-
мышленного комплекса. Так 
как в двигатель идёт большое 
количество чугунных литых де-
талей, для отливок надо было 
строить отдельный корпус. 

Выпуск «Москвича-412» пла-
нировалось начать в 1967 году, 
но с литыми деталями двигате-
ля произошла заминка. Время 
было потеряно при выборе ме-
ста под строительство завода 
по отливке из чугуна. 

Изначально его должны 
были строить в Тюмени, но там 
не нашлось строительно-мон-
тажной организации должного 
уровня. Зато в Салде были и во-
енные строители, и надёжный 
Гавриил Агарков, кстати, друг 
Дмитрия Устинова. В результа-
те в конце 1970 года было при-

нято решение о строительстве 
корпуса по отливке чугуна на 
ВСМОЗе.

– Мы поехали консультиро-
ваться на Горьковский авто-
завод, где работал корифей 
литейного автомобильного 
дела Борис Павлович Плато-
нов, доктор наук, начальник 
металлургического производ-
ства, – вспоминает Борис Ле-
онидович. – Он изучил тюмен-
ский проект и сказал, что всё 
устарело, надо переделывать. 

Мы и на ЗИЛ ездили, на Юж-
но-Уральский автомобильный 
завод, чтобы получить хоть 
какое-то представление о со-
временном литейном произ-
водстве. Специалисты охотно 
нас консультировали, вникали 
в суть дела. К концу 1971 года 
через гендиректора ВАЗа По-
лякова нам удалось прорвать-
ся на строящийся в Тольятти 
завод, где уже заканчивались 
наладочные работы. 

Въезд на предприятие для 
командированных был строго 
воспрещён. Спасибо главному 
инженеру Николаю Ивановичу 
Беху. Помогал во всех делах: и 
по кадрам, и по технологии. 
Наконец-то мы увидели, что 
такое автомобильное литей-
ное производство. Волжский 
автомобильный стал для нас 
ориентиром. 

ОШИБАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ
Гавриил Агарков назначил в 

декабре 1970 года исполняю-
щим обязанности руководите-
ля нового подразделения Бо-
риса Постылякова, но тактично 
предупредил, что должность 
не из простых, поднимать чу-
гунолитейное производство – 

дело сложное и он продолжит 
поиск. 

Через месяц начальником 
«чугунки» заступил Анатолий 
Львович Грейсух, опытный 
специалист, возглавлявший до 
этого крупнейший на заводе 
кузнечно-прессовый цех № 21. 
Именно благодаря Грейсуху 
уверенно стартовала строй-
ка ЧЛЗ и впоследствии была 
освоена технология чугунных 
отливок. В конечном итоге сал-
динцы выполнили порученное 
государством задание, несмо-
тря на огромные трудности 
освоения нового производ-
ства. Анатолию Львовичу – не-
ординарному человеку, роль 
которого в создании ЧЛЗ нео-
ценима, в нынешнем сентябре 
исполнилось бы 90 лет.

– Ошибаться нам было нель-
зя. Во-первых, мы отставали 
по срокам строительства. 
Во-вторых, увидели, что чугун-
ное литьё – сложнейшее про-
изводство, но, тем не менее, 
нужно было как можно скорее 
вписаться в автомобильный 
конвейер страны и работать 
стабильно, без сбоев.

 
ПЕРВАЯ ПЛАВКА

В 1977 году была выполнена 
первая плавка и получена пер-
вая отливка. Неплохой старт, 
если учесть, что проектирова-
ние корпуса было начато с чи-
стого листа, а строительство – 
в чистом поле. Чтобы военные 
понимали, над созданием чего 
им предстоит работать, Гаври-
ил Дмитриевич Агарков повёз 
знакомить полковников с авто-
мобильными заводами страны. 

Владимир Новиков, главный 
металлург цеха № 18: 

– По проекту мы должны 
были поставлять 15 наиме-
нований отливок с годовым 
объёмом 600 тысяч моторо-
комплектов, или 50 000 тонн, 
– вспоминает Владимир Фё-
дорович. – Формовочное обо-
рудование заказали у датской 
фирмы «Диза», но для крупнога-
баритных деталей, таких как 
картер, коробка передач, кол-
лектор выпускной, гильза ци-
линдра, «Дизе» пришлось раз-
рабатывать и изготавливать 
оборудование впервые. Ранее 
фирма в основном поставля-
ла оборудование для мелких 
отливок, в том числе и на ВАЗ, 
поэтому технология, которая 
была предложена нам, честно 
говоря, не совсем подходила. В 
процессе производства при-
шлось делать доводку отли-
вок. А план-то с цеха уже тре-
бовали... 

В этих сложнейших условиях 
мы тестировали новое обору-
дование. Представляете, что 
значит остановить линию, 
когда она даёт до 300 форм в 
час! Любой сбой на линии вы-
водил из строя весь производ-
ственный цикл.

НЕ ОТКЛАДЫВАЯ 
НА ЗАВТРА 

Наши собеседники мно-
го тёплых слов высказывали 
в адрес дружного молодого 
коллектива нового предпри-
ятия, который работал на кон-
кретный результат, решения 
на «чугуне» принимались по-
деловому быстро, можно ска-
зать, мгновенно.

– Мы ничего не отклады-
вали на завтра. Дела реша-
ли сиюминутно, иначе мог 

Воспоминания Бориса Постылякова и Владимира Новикова легли в основу книги о чугунолитейном заводе 

ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ
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остановиться производ-
ственный цикл на всех заводах, 
завязанных между собой. В Уфе 
производилась сборка двига-
телей. В Тюмени была сосре-
доточена обработка отливок 
сцепления. В Омске обрабаты-
вали другие отливки. Поэтому 
от нас требовалось чёткое ис-
полнение заказов.

План первого месяца я 
очень хорошо запомнил. Всего 
34 тонны. Для отладки линии 
мы пустили две простенькие 
отливки – звёздочку ведомую 
и крышку масляного насоса. 
Анатолий Львович Грейсух был 
в командировке в Москве. Я как 
исполняющий обязанности 
звоню ему: «Анатолий Льво-
вич, план перевыполнять или 
нет?». А он из Москвы: «Нет. 
Нам же ещё в следующем меся-
це работать!». 

Отливки вышли по форме 
нормальные, но оказались с 
отбелом, потому что обо-
рудование работало с пере-
боями, а любая задержка с от-
ливкой приводила к тому, что 
металл терял свои свойства. 
Такие отливки были очень 
твёрдыми и обрабатывать 
их на станках было невозмож-
но. Нам пришлось организовы-
вать их отжиг на печах. Внес-
ли изменения в технологию и 
только тогда начали постав-
лять чугун авиапрому. 

ТО ОТБЕЛЫ, ТО ПРИГАР
Постепенно в цехе переш-

ли к более сложным отливкам 
– маховику. Но и этот процесс 
был сопряжён с проблемами. 
Чугунщики столкнулись с усад-
кой. А больше всего крови по-
пил выпуск гильзы цилиндра. 
Пошла пористость. Потребова-
лась консультация специали-
стов. Хорошо, что любая прось-
ба салдинцев в Министерстве 
сразу находила отклик. На-
правили специалистов из Уфы, 
пригласили специалистов с мо-
сковского ЗИЛа.

– Только ушли от отбелов, 
пошёл пригар – образование 
наростов с внутренней сторо-
ны отливки, что осложняло её 
обработку. Уфимцы отказыва-

лись брать такое литьё. Про-
блему надо было решать. 

Производство остановили. 
Гавриил Дмитриевич собрал 
команду: он, Виталий Вино-
куров, секретарь парткома, 
Геннадий Берстенёв, предсе-
датель завкома и я, – говорит 
Владимир Новиков. – И поле-
тели мы на своём самолёте 
в Уфу показывать отливки. 
Уфимцы спрашивают: «А вы 
ответственность берёте на 
себя?». Агарков на меня взгля-
нул. Я кивнул. «Берём!». «Вопро-
сов нет – запускайте в про-
изводство!». В таких боевых 
условиях шло освоение чугуна.

С МАКСИМАЛЬНОЙ 
ЗАГРУЗКОЙ

Получалось, что Министер-
ство авиапрома занималось 
«Москвичом-412» больше, чем 
самолётами. Максимальная за-
грузка салдинского производ-
ства началась в 1978 году. Все 
100% автомобилей были осна-
щены двигателями с отливка-
ми из Салды. ЧЛЗ был звеном 
огромной государственной 
программы, поэтому чугун од-
нозначно является одной из ге-
роических страниц в истории 
ВСМПО. 

– Создавался цех с новым 
производством и технологией, 
принципиально отличающей-
ся от действующих на ВСМОЗе. 
Оборудование соответство-
вало мировому уровню. Само 
собой напрашивалось решение 
о комплектовании коллектива 
молодыми, профессионально 
подготовленными кадрами. 

Сюда набирали не просто 
людей, а ответственных и 
опытных специалистов. В 
первую очередь на ведущие 
должности вслед за Грейсухом 
пришли Русаков, Михайлов, 
Евдокимов, Топчий – целая ко-
горта из цехов № 21 и 32. Ква-
лифицированные рабочие тя-
нулись к новому производству. 
Им давали разряд, и они впо-
следствии составили костяк 
цеха. А потом уже пошли парни 
из армии, через отдел кадров 
– ребята из техникума и ГПТУ 
– молодое, грамотное племя. 

Вот такой был сильный кол-
лектив на ЧЛЗ.

Продукцию заводам мы от-
гружали в оборотной таре, 
её в огромных количествах, 
по несколько десятков тысяч 
единиц, заказывали в Украине, в 
Жёлтых Водах. Под формовоч-
ное оборудование надо было и 
качественную формовочную 
массу. Песок промывали, обога-
щали и сушили на Басьяновке, 
где даже построили обогати-
тельную фабрику. 

А столовая наша чего стои-
ла! Она была сделана по опыту 
ВАЗа, когда вся смена одновре-
менно садилась за стол. Пере-
рыв короткий, получасовой, 
остальное время люди должны 
работать. Но есть нормы: по 
количеству рабочих в смене – 
количество мест в столовой. 
Вопрос о строительстве сто-
ловой на два зала решали через 
ЦК профсоюзов. 

БЕСПОКОЙНЫЕ, 
УНИКАЛЬНЫЕ 

Даже в сравнении с самыми 
крупными цехами ВСМОЗа объ-
ект ЧЛЗ выглядел уникальным. 
Это был двухэтажный корпус 
общей площадью 57,55 тысяч 
квадратных метров, с импорт-
ным технологическим обору-
дованием.

– Раз в квартал, когда велись 
монтажные работы, на объ-
ект приезжали проектанты, 
начальники и ведущие специ-
алисты, строители (Главспец-
строй нас курировал), – вспо-
минает Борис Постыляков. 
– Обходили весь корпус и другие 
объекты, которые вместе с 
чугунолитейным строились, 
а их около тридцати было. 
Если б не чугунка, строитель-
ство других объектов в тупик 
зашло бы, а с новым корпусом 
прибыло инженерное обеспече-
ние – вода, воздух, тепло, элек-
тричество. 

– Обстановка была критич-
ной. Досталось нам, – поддер-
живает собеседника Владимир 
Новиков. – Мы недопоставляли 
отливки по плану, не успевали, 
к тому же в момент отработ-
ки технологического процесса 

шёл брак. И вот – совещание в 
Москве у Силаева, первого за-
местителя министра авиаци-
онной промышленности. 

Из Уфы приехали генераль-
ный директор, главный ме-
таллург, главный контролёр... 
Мы плакаты оптимистичные 
приготовили, сколько чего по-
ставляем, а они наоборот – всё 
в чёрном цвете, – мол, недопо-
ставляют, а то, что постав-
ляют – сплошной брак. «Уво-
лить их без права работать 
в отрасли», – вынес вердикт 
Силаев. Смотрю, референт 
пишет «Уволить»... Всё же нам 
дали три месяца срока на ис-
правление ситуации, иначе 
приказ приведут в исполнение. 

Уникальные люди работали 
на ЧЛЗ. Один из них – Арнольд 
Иванович Салазкин, литейщик 
по специальности. Работал 
в Нижней Салде, пришёл на-
ладчиком на линию автома-
тической формовки, быстро 
освоился, подучился на ВАЗе и 
стал профессором своего дела: 
неисправности оборудования 
определял на слух. 

Вот ещё одно воспоминание 
из книги Бориса Постылякова: 
«Наступал новый 1978 год. Мо-
роз стоял под 50 градусов. А 
день – нерабочий, я в цех пошёл 
посмотреть, что там творится, 
как там дежурный персонал? И 
вдруг по такому морозу прибе-
гает Ташланов: не помнил, слил 
воду с металловоза или нет. А 
машина английская, миллионы 
стоит. Вот такие были люди, бес-
покойные сердца!».

ВОСЕМНАДЦАТЫЙ –
ПЕРВЫЙ! 

Из беседы с Борисом По-
стыляковым и Владимиром 
Новиковым выяснилось, что, 
оказывается, цех № 18 первым 
на ВСМПО прошёл аттестацию 
фирмы «Лойд-Регистр». Тогда 
ещё никто не знал, что такое 
сертификация. 

В течение двух дней от руки 
было написано руководство по 
качеству. Приезжий аудитор 
осмотрел оборудование, всё 
ему понравилось, и отметил 
большую проделанную работу 

по улучшению качества литья. 
Молва о новом высокотехно-
логичном производстве быстро 
распространилась по Салде.

– Когда проводили смотр 
– тестировали качество ли-
тейных заводов, самое лучшее 
качество показали мы, салдин-
ские чугунолитейщики! И за-
казов было много. И даже когда 
свернули производство, заказ-
чики звонили, спрашивали: мо-
жет, ещё будете работать? 
Обращались многие заводы, 
потребность в чугуне была.

УШЛА 
ЧУГУНКА... 

В декабре 2017-го чугуноли-
тейный корпус № 5, впослед-
ствии ставший ЧЛЗ, отметил 
40-ю годовщину со дня всту-
пления в строй действующих. 
На праздник собрался коллек-
тив понимающих друг друга с 
полуслова, с полувзгляда лю-
дей. 

Иначе и быть не могло, ведь 
они работали на поточном про-
изводстве. Когда включался 
формовочный аппарат, в ритме 
с ним начинал работать весь 
цех – от шихтового отдела до 
обработки отливок. И каждый 
труженик на своём рабочем 
месте знал, что от него зависит 
работа всей производственной 
цепочки, и был уверен в надёж-
ности товарищей по цеху. 

Очень жаль, что в 2011 году 
салдинская чугунка прекрати-
ла своё существование в связи 
с ликвидацией. В 2015-м двух-
этажный корпус снесли, обору-
дование сдали в металлолом. 
Нет в живых Анатолия Грейсуха, 
девизом которого было: «Нет 
ничего невозможного, надо до-
биваться поставленных целей». 

Ушли в мир иной и многие 
соратники Анатолия Львовича, 
участвовавшие в грандиозной 
стройке... Но память об осво-
ении чугунолитейного произ-
водства теперь будет жить не 
только в сердцах его бывших 
работников, но и на страницах 
книги «Атлантида Чугунолитей-
ная». 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

17 июня 1972 года. У первой колонны корпуса 15 июня 1977 года. Торжественный митинг в цехе, 
посвящённый вводу цеха № 18 в строй действующих
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РЕОРГАНИЗАЦИЯ

В прошлом номере «Новатор» уже 
сообщил о начале реорганизации 
работы регистратуры медсанчасти 
«Тирус». Реконструкция помещений 
официально стартовала в понедель-
ник, 29 июля, и сейчас переживает 
самую активную стадию. 

Как театр начинается с вешалки, так 
медучреждение – с регистратуры. Её 
облик и функционал, следуя рекомен-
дациям Министерства здравоохране-
ния, будут менять в первую очередь.

Привычной регистратуры на первом 
этаже уже нет. Перегородки с «окошеч-
ками» демонтированы. Здесь развора-
чивается большая строительная работа 
по превращению фойе в просторный 
холл с диванчиками, где посетители с 
удобством будут ожидать своей оче-
реди к стойке регистраторов, предва-
рительно взяв билетик в электронной 
системе (по принципу системы, дей-
ствующей в МФЦ, Сбербанке). 

Логистика движения карт отныне 
не будет прежней: в руки пациента они 
попадать не должны. Записавшись к вра-
чу через call-центр или регистратора, па-
циент в назначенное время приходит в 
кабинет на приём, и карта должна уже 

быть на столе врача. Как только зарабо-
тает «Открытая регистратура», времен-
ные потери посетителей, да и самих ре-
гистраторов будут сведены к минимуму. 

– Запись на приём и к специалистам 
будет производиться у регистраторов 
или через call-центр. У регистраторов 
появится многоканальный аппарат, а 
в штат медсанчасти дополнительно 
принят оператор call-центра, – рас-
сказывает о реформах в рамках про-
екта «Открытая регистратура» заме-
ститель главного врача МСЧ «Тирус» 
Владимир Ямангулов. – Кроме того, в 
ряд кабинетов пациенты сегодня мо-
гут обратиться без предъявления ам-
булаторной карты. К примеру, в каби-
нет флюорографии или прививочный. 
Если человек заболел остро, то уже се-
годня он может обратиться в кабинет 
неотложной помощи, который обо-
рудован на первом этаже, раньше его 
у нас не было. В кабинет доврачебного 
приёма, где люди оформляют путёвки 
или какие-то другие документы, для 
удобства населения также вводится 
талонная система. 

За три дня стараниями регистраторов 
и сотрудников медико-санитарной ча-

сти более 15 тысяч амбулаторных карт 
переехали в новенькое картохранили-
ще. Светлое помещение заметно больше 
прежнего и соответствует всем нормам 
и требованиям пожарной безопасности. 

Как только монтажники закрутили 
последний винтик в полку стеллажа, 
регистраторы начинали раскладывать 
истории наших болячек в строгом по-
рядке. В целях ускорения процесса 
пришлось выходить в выходные дни. 

На время ремонта сами регистрато-
ры временно расположатся в помеще-
нии гардероба. К осени, то есть когда 
раздевалка уже будет востребована по-
сетителями, ремонт фойе и монтаж сто-
ек регистрации должен завершиться. 

Администраторы медсанчасти уве-
ряют, что в ближайшие 2-3 года по-
ликлиника перейдёт от бумажных к 
электронным амбулаторным картам. 
В переходный период «бумажная» и 
«цифровая» карточки будут вестись па-
раллельно. Эта перспектива не кажется 
фантастикой, учитывая, что уже сегодня 
50% больничных сотрудникам ВСМПО 
оформляется в электронном виде.

Ксения СОЛОВЬЁВА

Вам и карты 
в руки... не дадут

АКТУАЛЬНО

Медицинский регистратор поликлиники Наталья Ванчикова 
раскладывает карты на новые стеллажи

По табельному номеру – рассчитайсь! Ещё пару дней назад 
здесь отвечали на звонки и выдавали карты

РЕФОРМА –
В ЧАСТНЫЙ 
СЕКТОР

Так, площадки по-
явятся на улицах:

Свердлова – напро-
тив дома 168; 

Котовского, через до-
рогу между домами 77-

82; 
Кооперативная, через дорогу 

от домов 31-33; 
Комсомольская, через дорогу 

от дома 11; 
Туристов, у дома 26; 
Изобретателей, через дорогу 

от домов 48-52; 
Красноармейская, в районе 

дома 172; 
Чкалова, через дорогу от 

дома 76; 
Рабочей Молодёжи, напротив 

дома 48; 
Вокзальная, между домами 

8/10, на перекрёстке у железно-
дорожной станции; 

25 Октября, через дорогу от 
домов 150-152; 

Кирова, через дорогу от дома 
48; 

Карла Маркса, напротив дома 
74; 

Ветеринарная, напротив 
дома 6; 

Районная, на пустыре у дома 
16. 

Площадка будет оборудована 
в деревне Северная и по две в 
Никитино и Басьяновском. 

После создания новых контей-
нерных площадок часть домов 
будет закреплена за ними, а у 
остальных сохранится на какое-
то время помешочный способ. 
До конца октября все 20 контей-
нерных площадок должны быть 
оборудованы. Соблюдение по-
рядка на них – обязанность му-
ниципальных служб, вывоз мусо-
ра – не реже одного раза в семь 
дней – за региональным опера-
тором. Но и местные жители не 
должны стоять в стороне. Виктор 
Соловьёв отметил очень важный 
момент: 

– К сожалению, люди не всегда 
бережно относятся к имуще-
ству, а то и прибегают к ванда-
лизму, умышленно приводя в не-
годность контейнеры: ломают, 
поджигают. Были случаи, когда 
их попросту воровали. А между 
тем, один контейнер стоит 
15 тысяч рублей. И на каждо-
го вандала их не напасёшься. 
Поэтому призываю граждан не 
портить мусорные баки. 

Но и помимо организации 
новых площадок, ведётся до-
статочно активная работа в 
других направлениях. Так, адми-
нистрация Верхнесалдинского 
городского округа согласует с 
региональным оператором «Ри-
фей» действия по определению 
несанкционированных свалок и 
решает, как с ними бороться. 

Также большое внимание 
уделяется профилактике. Гото-
вится большой буклет для об-
разовательных учреждений, с 
материалами, направленными 
на экологическое воспитание 
подрастающего поколения сал-
динцев.

9
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Не жаловаться на пере-
менчивое уральское лето, а 
наслаждаться каждым его 
мгновением – это правило 
Натальи Мельниченко. На-
слаждаться тем великолепи-
ем, которое создала природа 
с помощью трудолюбивых 
рук хозяйки садового участ-
ка. Вот, например, вовсю 
цветут её любимые вьющи-
еся клематисы, которые до 
глубокой осени будут радо-
вать Наталью. 

– Нынешним летом многие 
клематисы пробуждаются с 
опозданием почти на месяц. 
Это связано, скорее всего, с 
тем, что прошедшей зимой 
очень долго не было снега, почва 
сильно промёрзла, а эти цветы 
любят пораньше укутаться в 
снежное одеяло, – рассуждает 
Наталья Николаевна, сожалея, 
что к приходу к ней в гости 
корреспондентов «Новатора» 
распустилось лишь несколько 
цветов. – Последние два лета 
всё созревает позже обычного. 
Помню, в 2016-м клубнику уже 
собирали 23 июня, а нынче пер-
вые ягодки съели 13 июля, – за-

читывает Наталья Николаевна 
записи Дневника дачника, кото-
рый ведёт уже пять лет. 

Этот Дневник – наследство, 
доставшееся ей от отца – Нико-
лая Артёмова. Наталья продол-
жает заполнять странички, по-
стоянно заглядывая в записи 
папы. Его наблюдения за осо-
бенностями цветения растений 
в разные периоды помогают 
нашей героине подготовиться 
к началу летнего сезона более 
тщательно. Например, розы хо-
зяйка по советам из Дневника 
обязательно укрывает на зиму 
еловыми ветками, сформиро-
вав для них тёплую подушку, 
а если зима была холодной и 
малоснежной, то любимцев-
клематисов она обязательно 
удобряет перегноем! 

Любовь и забота чувствуется 
в каждом уголке сада. Здесь всё 
цветёт и благоухает. Но на этом 
участке так было не всегда. В 
2003 году семья Мельниченко 
приобрела несколько соток, за-
росших сорняками. Наталья Ни-
колаевна вместе с супругом Ге-
оргием Степановичем и сыном 
Дмитрием, засучив рукава, пре-

вратили заброшенную терри-
торию в райский уголок. Сфор-
мировали и удобрили грядки, 
создали цветочные клумбы и 
выстроили дом. И когда про-
блемы обустройства были пре-
одолены, Наталья Николаевна 
начала посвящать свои летние 
заботы обожаемым цветам. 

Клематисы! О них Наталья 
Мельниченко готова расска-
зывать часами! Это настоящие 
короли лиан, которые очень 
любят свободу и солнце. Пер-
вые жгучие клематисы хозяйка 
привезла в 2000 году из артё-
мовского питомника. Сегодня 
в цветочной коллекции нашей 
Натальи Николаевны их около 
80 сортов! Негритянка, Дженни, 
Вино, Фаскинэйшн, Жакмана, 
Джипси Квин, Президент, Вио-
ла, Синее пламя... Наталья Нико-
лаевна, умело сочетая периоды 
их цветения, создаёт удивитель-
ные композиции и при этом ни-
когда не повторяется:

– Каждый год я фотографи-
рую цветы. А весной прораба-
тываю новый цветочный про-
ект: если в ближней к дому арке 
в прошлом году благоухали 

фиолетовые клематисы, то 
теперь здесь займут место 
розовые петуньи! 

Дом Мельниченко при-
тягивает внимание всех про-
ходящих мимо невероятным 
количество вазонов и милых 
горшочков. А рядом с много-
цветьем – часы с надписью: «Я 
люблю тебя, мой сад». 

– Часы «Я люблю тебя» по-
дарила мне моя подруга, а я ре-
шила весело дополнить фразу 
и вывела краской: «Мой сад»! Я 
очень люблю дачу, где мы с су-
пругом живём с апреля до но-
ября. Выходя каждое утро на 
крыльцо с чашечкой чая, всегда 
говорю: «Дай мне, господи, сил 
работать в саду и времени на-
слаждаться моими любимыми 
клематисами!». 

Говорят, что растения обяза-
тельно откликаются на любовь 
и заботу благодарным цвете-
нием. А значит, и нынешним 
летом клематисы вновь по-
радуют семью Мельниченко и 
всех их друзей нежным арома-
том и невероятными красками 
счастья. 

Елена ШАШКОВА

Клематисы – 
цветы счастья 

МИР УВЛЕЧЕНИЙ ЗНАЙ!

НАЛОГ 
НА ПОДХОДЕ 

В Свердловской области 
завершили расчёт иму-
щественных налогов за 
2018 год. Массовая рассыл-
ка документов по почте 
началась 12 июля и завер-
шится к 1 ноября.

Отправлять налоговые уве-
домления жителям Свердлов-
ской области будет башкир-
ский филиал «Налог-сервис». 
И письмо со штемпелем по-
чтового отделения Уфы – это 
налоговая квитанция. 

Ещё одно нововведение – 
изменение формы налогово-
го уведомления. Теперь в нём 
полная информация о рекви-
зитах для оплаты начислен-
ных налогов, и в документе 
нет данных об объектах, на-
лог на которые уплачивать не 
нужно в связи со льготой.

«Новатор» напоминает, 
что налоговое уведомление 
не получат пользователи ин-
тернет-сервиса ФНС России, 
если они не запросили доку-
менты в бумажном варианте, 
а также те, кто освобождён от 
уплаты налогов или должен 
заплатить менее 100 рублей.

Срок уплаты имуществен-
ных налогов за 2018 год ис-
текает 2 декабря 2019 года. 
При несвоевременной опла-
те ежедневно будут начис-
ляться пени. 

ПРАВИЛЬНЫЙ 
ВЫБОР

С 29 июля в областном 
Управлении Роспотреб-
надзора и Центре гигиены 
и эпидемиологии стар-
товала горячая линия по 
качеству и безопасности 
плодоовощной продукции 
и срокам её годности.

Потребители могут полу-
чить ответы на вопросы о 
нормативных требованиях к 
плодоовощной продукции, 
рекомендации по выбору 
продуктов питания, куда 
нужно обращаться потреби-
телю в случае обнаружения 
некачественного продукта в 
магазине.

Телефоны горячей линии 
в Нижнем Тагиле: 8 (3435) 
47-64-07, 47-64-06, в Екате-
ринбурге: 8(343) 270-15-91.

РАБОТА 
НАД ОШИБКАМИ
В публикации «43 неуда 

и шесть медалей» в «Но-
ваторе» № 29 от 18 июля 
2019 года по техниче-
ским причинам допущена 
ошибка. Редакция прино-
сит извинение педагогам 
школы № 2 и сообщает 
читателям, что по резуль-
татам ЕГЭ средний балл 
по информатике в школе 
№ 2 в 2018 году составил 
70 баллов, а в 2019 году – 
71 балл.
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Пять секунд на ход

Три дня – с 19 по 21 июля – в шах-
матном клубе «Дебют» Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА проходил Летний 
кубок по шахматам среди детей.

За чёрно-белые доски сели воспи-
танники шахматной школы «Дебют» и 
любители интеллектуальной игры в 
возрасте от пяти до 10 лет. 

Соревнования проводились по 
швейцарской системе в семь туров с 

контролем времени 60 минут до конца 
партии плюс пять секунд на ход каж-
дому участнику. В программу Летнего 
кубка вошли два турнира с обсчётом 
российского рейтинга.

В турнире А принимали участие 
школьники с юношескими разрядами, 
имеющие игровой опыт. 

Победу в летних соревнованиях 
одержал воспитанник шахматной шко-
лы Алексей Прохоров. Юный спортсмен 

делает успехи – недавно третьекласс-
нику был присвоен второй взрослый 
разряд по шахматам. Второе место в 
турнирной таблице занял Роман Тимо-
хов, замкнул тройку лидеров Леонид 
Плаксин. Среди девочек этой группы 
первой стала Кристина Николаева.

В турнире Б на чёрно-белых полях 
сразились игроки разного уровня. Зо-
лото завоевал Егор Пятиков, серебря-
ным призёром стал Роман Муллажанов, 

бронза досталась Тимофею Путилову. 
У девочек лучший результат показала 
Екатерина Куксенок, на втором месте 
Ольга Сумская, и на третьем Виктория 
Лебедева – самая юная участница со-
ревнований, ей ещё не исполнилось 
шести лет.

Все призёры и победители Летнего 
кубка по шахматам были награждены 
памятными сувенирами и медалями от 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

29 июля капитально отремонти-
рованный тренажёрный зал спорт-
комплекса «Чайка» Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА распахнул свои 
двери для тех, кто готов приложить 
разумные физические усилия для 
создания красивого и здорового 
тела. 

Зал стал светлее, просторнее и со-
временнее. За счёт средств Корпора-
ции и в рамках реализации инвестици-
онной программы предприятия здесь 
полностью обновили спортивное обо-
рудование, оснастив зал линейкой про-
фессиональной техники фирмы Aеro� t, 
о которой салдинцы даже не могли и 
мечтать. 

Кардиодорожек, на которые наблю-
дался огромный спрос, теперь целых 
пять. Есть новый тренажёр для пресса, 
растяжки, многофункциональные агре-
гаты для проработки сразу нескольких 
групп мышц.

– Последние года три мы наблюда-
ем тенденцию увеличения числа же-
лающих заниматься в тренажёрном 
зале. Наступил такой момент, когда 
спорткомплекс ВСМПО уже не мог пре-
доставить салдинцам необходимое 
количество тренажёров, да и наши 
старые спортивные агрегаты явно 
морально устарели. Встал вопрос и о 
расширении зала. Нам пришлось рас-
торгнуть договор аренды с торговой 

организацией и передать помещение 
бывшего магазина под увеличение 
популярной секции. Приятно, что 
удалось реализовать и задуманное 
расширение, и модернизацию зала, 
– поделился начальник физкультур-
но-спортивного цеха № 51 Алексей 
Забродин, предложив начальнику 
спортивного комплекса «Чайка» Алек-
сею Григорьеву перерезать символи-
ческую красную ленту. 

Первые посетители обновлённого 
тренажёрного зала не смогли сдержать 
восторженного «Вау!». Они были при-
ятно поражены изменениями в парке 
спортивного оборудования и комфорт-
ности помещения. 

– Можно с уверенностью сказать, 
что новые тренажёры никогда не по-
кроются пылью. Тренироваться на про-
фессиональном оборудовании – одно 
удовольствие. Спасибо Корпорации за 
такой подарок, который стоит навер-
няка не один миллион рублей, – сказала 
Екатерина Пустошилова, инженер-кон-
структор цеха № 21.

Напомним, тренажёрный зал «Чай-
ки» работает шесть дней в неделю 
(выходной – воскресенье) с 15 до 21 
часа.

Опытные тренеры подберут для вас 
индивидуальную программу и подска-
жут, как регулировать нагрузки для луч-
шего результата. 

Построй тело своей мечты
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ПРИХОДИза здоровьем

В ПОБЕДНЫХ копилках

Очень зрелищной получилась фи-
нальная игра первенства ВСМПО по 
футболу, которая прошла 19 июля на 
стадионе «Старт». Это была настоя-
щая борьба за мяч: красивые пере-
дачи, молниеносные атаки, сложные 
комбинации, точные попадания. За 
корпоративный кубок сражались 
футболисты цеха № 51 и чемпионы 
прошлого сезона – спортсмены цеха 
№ 16.

В футбольных баталиях принимали 
участие 12 цеховых команд. Корпо-
ративный футбол собирает много бо-
лельщиков в любую погоду, родствен-
ники, друзья и обязательно коллеги по 
цеху приходят подбодрить любимую 
команду, разделить с ней радость три-
умфа или досаду от поражения. Всё это 
было в жаркие вечера июля.

Накануне финала состоялся матч 
за третье место. Бронзовые медали 
разыгрывали футболисты цехов № 40 и 
5. В первом тайме игра шла на равных, а 
во втором физкультурники пятого стали 
активнее проводить контратаки. Фут-
болистам сорокового удалось только 
один раз запустить мяч в ворота сопер-
ников. Встреча закончилась со счётом 
4:1 – бронзовым призёром 2019 года 
стала команда цеха № 5.

В финальном поединке спортсмены 
физкультурно-спортивного подраз-
деления ВСМПО практически не под-
пускали прокатчиков к мячу, и если и 
теряли инициативу, то ненадолго. На 
девятой минуте матча Семён Воронов, 
инструктор по спорту цеха № 51, с точ-
ной подачи Дмитрия Токарева, тренера 
цеха № 51, забил первый мяч. Первый 

тайм закончился со счётом 3:0 в пользу 
51-го.

Однако это не сломило бойцовский 
дух футболистов цеха № 16. Лидеры не-
скольких сезонов изо всех сил старались 
изменить ход игры. В начале второго 
тайма прокатчики, получив от физкуль-
турников 51-го ещё гол, всё-таки проло-
мили оборону противников и забросили 
ответный мяч. Но это не повлияло на ко-
нечный результат. Ещё раз всколыхнув 
сетку ворот 51-го, цех № 16 завершил 
сезон с серебряными медалями.

Чемпионом первенства ВСМПО 
2019 года по футболу стала команда 
цеха № 51, победив в финале со счётом 
7:2.

А вот с такими результатами были 
сыграны другие матчи первенства в 
групповом этапе:

Кубок поменял хозяина

Команда Цех № 10 Цех № 12/65 Цех № 16 Цех № 22 Цех № 32 Цех № 51 Место

Цех № 10 1:4 0:3 0:6 0:5 3:9 6

Цех № 12/65 4:1 0:6 0:5 1:1 0:6 5

Цех № 16 3:0 6:0 6:1 0:0 3:2 1

Цех № 22 6:0 5:0 1:6 2:2 3:5 3

Цех № 32 5:0 1:1 0:0 2:2 2:2 4

Цех № 51 9:3 6:0 2:3 5:3 2:2 2

Команда Цех № 5 Цех № 24 Цех № 35 Цех № 37 Цех № 38 Цех № 40 Место

Цех № 5 5:1 4:5 2:1 2:2 2:1 1

Цех № 24 1:5 1:4 1:2 0:0 0:3 6

Цех № 35 5:4 4:1 3:0 1:4 0:3 3

Цех № 37 1:2 2:1 0:3 0:4 2:1 5

Цех № 38 2:2 0:0 4:1 4:0 2:3 4

Цех № 40 1:2 3:0 3:0 1:2 3:2 2

Первая группа цехов

Вторая группа цехов

• Максим Волков, обработчик 
поверхностных пороков метал-
ла цеха № 22 ВСМПО, получив 
спонсорскую поддержку от 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
принял участие в турнире по 
тяжёлой атлетике «Путь к Олим-
пу», прошедшем 20 июля в Мо-
скве. За звание самого сильного 
тяжелоатлета страны боролись 
155 спортсменов из 26 городов 
Российской Федерации. 

Салдинский силач выступил в 
весовой категории 96 килограм-
мов. На помосте ему противо-
стояли серьёзные столичные 
богатыри.

В упорной борьбе наш Макс в 
сумме двоеборья (в рывке – 133 
плюс в толчке – 160 килограм-
мов), подняв 293 килограмма, 
завоевал серебро столичных со-
стязаний. 

Соревновательный накал за-
шкаливал: соперник Максима 
Иван Шишкин был буквально в 
одном килограмме от серебря-
ной медали. А вот Алексей Собо-
лев из подмосковного Ступино 
был недосягаем, его суммарный 
результат – 305 килограммов. 

– Огромное спасибо генераль-
ному директору Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаилу Викто-
ровичу Воеводину за финансовую 
помощь и моральную поддержку, 
– передал благодарность через 
«Новатор» тяжелоатлет Максим 
Волков.

• С 16 по 19 июля состоялось 
первенство ВСМПО по стрельбе 
из пневматической винтовки. 

Самыми меткими стали стали 
Дмитрий Кузнецов, зуборезчик 
цеха № 5, Андрей Ваврив, токарь-
расточник цеха № 40, Алексей 
Тимохов, инженер-технолог цеха 
№ 1. 

В яблочко попали Елена Бара-
ник, ведущий экономист по труду 
цеха № 6, Наталья Ермакова, спе-
циалист цеха № 12, Наталья Сидо-
рова, инженер-программист цеха 
№ 33.

Физкультурно-спортивный 
комплекс Корпорации ВСМПО-
АВИСМА объявляет набор в 
группы начального обучения 
плаванию детей 2011-2012 годов 
рождения. 

До 19 августа необходимо за-
полнить анкету,  получив бланк   
в кассе спортивного комплекса 
«Чайка». Время работы кассы – с 
15.00 до 21.00

30 августа на информационном 
стенде спортивного комплекса 
«Чайка» будут размещены списки   
групп и расписание  занятий, ко-
торые начнутся 2 сентября. 

До начала занятий необходимо 
подготовить справку медицин-
ского учреждения о результатах 
паразитологического обследова-
ния на энтеробиоз и на яйца гель-
минтов. 
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

В минувшую субботу на Мель-
ничной прошли соревнования по 
триатлону. Летний триатлон – одна 
из интереснейших дисциплин 
лыжных гонок. Первую часть дис-
танции спортсмены бегут – кросс, 
затем пересаживаются на велоси-
пед, а третий этап преодолевают 
на лыжероллерах.

На этот раз в спорткомплексе было 
немноголюдно. Пройти тройное ис-
пытание заявились немногие, да и 
часть салдинских лыжников уехала 
на областные соревнования, кото-
рые проходили в тот же день. Тем не 
менее, это не убавило спортивного 
азарта на дистанциях. Мужчинам 
предстояло преодолеть 15 киломе-
тров, женщинам и ветеранам – 10. 

Валерий Капралов со школьной 
скамьи занимается спортом. Лю-
бовь к лыжным гонкам и лёгкой ат-
летике привил ему его наставник 
Виктор Стремоусов.

– Спасибо огромное Виктору 
Алексеевичу! Всю свою жизнь я связан 
со спортом. В 1975 году готовился к 
лыжному марафону и поставил свой 
личный рекорд на беговой дорожке 
1 500 метров – 4 минуты 12 секунд. 
Сейчас я тоже не отстаю от жизни. 
Каждый день мой начинается с за-
рядки, стараюсь не пропускать со-
ревнования, быть в хорошей форме. 
Сегодня получил мощный заряд бо-
дрости от состязаний сразу в трёх 
дисциплинах, – поделился с «Нова-
тором» ветеран спорта.

Лилия Муромцева, заместитель 
начальника цеха № 51, впервые 
принявшая участие в триатлоне, на 
финише поделилась своими впечат-
лениями:

– Самый сложный этап гонки – 
кросс. Важно не оставить на нём все 
силы, ведь потом ещё крутить педа-
ли. На лыжероллерах в этом сезоне я 
вовсе не тренировалась, поэтому 
последний этап преодолеть было 
тоже непросто. Но эти 10 киломе-
тров и достигнутый результат 
дали мне огромное удовольствие.

Победители определились в трёх 
возрастных группах среди мужчин. 
В самой молодёжной – до 29 лет – 
быстрее всех преодолел дистанцию 
Данил Петров, серебряным призё-
ром стал Глеб Перминов, а бронзо-
вым – Максим Евдокимов. В группе 
40-49 лет быстрее всех оказался Ан-
дрей Иванов, за ним пришёл Олег 
Слобцов, и замкнул тройку лидеров 
Павел Плаксин. Среди самых опыт-
ных лыжников – от 50 лет – равных не 
было Петру Шнайдеру, серебряные и 
золотые медали вручили Валерию 
Капралову и Александру Прожерину.

В женском забеге лучшая триат-
летка – Лилия Муромцева, на вто-
ром месте Маргарита Курц, и на тре-
тьем Анастасия Гневанова.

Испытание три в одном




